

Traduire les engagements en actions concrètes

## Le Programme de Winnipeg pour les enfants touchés par la guerre

**E**n septembre dernier, à Winnipeg, plus de 1 000 personnes ont participé à la Conférence internationale sur les enfants touchés par la guerre, le plus grand rassemblement jamais organisé sur cette question. Parmi les participants figuraient des représentants de gouvernements, des experts, des universitaires, des représentants d'organisations non gouvernementales de même que des jeunes, et tous espéraient que leurs discussions feraient avancer les choses.

L'issue de la Conférence a été l'adoption du Programme pour les enfants touchés par la guerre. Celui-ci recommande en 14 points un plus grand « leadership sur les plans politique, moral, économique et social » afin de protéger les droits des enfants en situation de conflit. Les participants à la Conférence ont notamment appuyé les mesures suivantes :

- Mobiliser l'opinion et l'action internationales contre la violation des droits des enfants durant les conflits armés, et faire en sorte que les personnes enfreignant ces droits ou comptant en vue de commettre de telles violations soient identifiées et poursuivies en justice.
- Exercer des pressions auprès des parties aux conflits armés afin qu'elles libèrent sans conditions tous les enfants enlevés.
- Prendre des mesures globales et pratiques de prévention des conflits.
- Accroître la pression internationale afin d'arrêter l'approvisionnement en armes légères.
- Faire participer les jeunes aux processus de paix et à leur propre réadaptation, réinsertion et éducation.

Les experts présents à la Conférence ont parlé de la nécessité de passer à une « ère de mise en application ». Ils ont affirmé : « Le fait que la communauté internationale ne prend pas de mesures manifestes contre les pays qui violent les droits des enfants est la principale cause de la situation intolérable dans laquelle continuent de vivre des millions d'enfants touchés par la guerre. On ne peut tolérer l'impunité de ceux qui violent les droits de l'enfant. »

### Les jeunes demandent des engagements

Les jeunes ont également eu des propos percutants. S'inspirant des conclusions du Forum national 2000 de la jeunesse sur les enfants touchés par la guerre, leur message était simple et direct : « Agissez maintenant, arrêtez la guerre. » Florian Bizindavyi, un adolescent qui a enduré sept ans de conflit au Burundi, a déclaré : « Comment puis-je vous expliquer et vous faire comprendre combien il est difficile de vivre dans une terreur permanente et quotidienne? Pourquoi devrions-nous être les martyrs de ces conflits stupides et ridicules? » Ewar Barzanji, une jeune Kurde de 17 ans qui s'est enfuie du Nord de l'Irak, a ajouté : « Les adultes qui sont ici, les ministres, n'ont pas vu le quart de ce que j'ai vu. [...] Je ne veux plus entendre un seul discours. Je veux savoir ce qu'ils vont faire pour nous, quel genre de mesures ils vont prendre. »

De nombreux gouvernements ont tenu compte de ces déclarations. Près de 25 pays ont annoncé des mesures concrètes visant à aider les enfants touchés par la guerre. À lui seul, le Canada versera une contribution de 122 millions de dollars sur cinq ans



La ministre de la Coopération internationale, Maria Minna, discute avec de jeunes Africains touchés par la guerre à la Conférence de Winnipeg, en septembre 2000.

pour des programmes ayant pour but de protéger les enfants, y compris ceux touchés par la guerre.

### Prochaines étapes

Un comité de suivi a été mis sur pied. Il est composé du Canada, du Ghana et d'autres pays, ainsi que du représentant spécial du secrétaire général des Nations Unies pour la protection des enfants dans les conflits armés, Olara Otunnu, et du Fonds des Nations Unies pour l'enfance (UNICEF). Il a pour mandat de veiller à ce que les engagements pris à Winnipeg deviennent réalité. Ces engagements, à leur tour, faciliteront l'élaboration d'un plan d'action international plus complet qui sera adopté à la Session extraordinaire de l'Assemblée générale des Nations Unies sur les enfants, qui aura lieu en septembre 2001. ●



L'ancien ministre des Affaires étrangères Lloyd Axworthy avec M<sup>me</sup> Graça Machel, présidente d'honneur de la Conférence de Winnipeg et auteure du rapport historique de l'ONU en 1996 sur la situation des enfants touchés par la guerre

photos : Andrew Sikorsky

photo : Michael Pinder

Pour de plus amples renseignements sur les enfants touchés par la guerre, visitez : [www.lesenfantsetlaguerre.gc.ca](http://www.lesenfantsetlaguerre.gc.ca)  
[www.unicef.org/french/children\\_conflict](http://www.unicef.org/french/children_conflict)

« Il est temps que les États, les particuliers et les institutions du monde entier fassent preuve de leadership, tant dans les paroles que dans les gestes. [...] Faisons en sorte que ce siècle soit un siècle pacifique où les droits des enfants sont respectés, protégés et défendus partout. »

Programme pour les enfants touchés par la guerre,

WINNIPEG, LE 17 SEPTEMBRE 2000